

ОСОБЕННОСТИ МЕДИЙНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ЦЕЛИ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ № 13 В РЕСПУБЛИКЕ БЕЛАРУСЬ

Е. Э. Аникевич

*Белорусский государственный университет, г. Минск;
elizaveta.anikevich@mail.ru;
научный руководитель – Б. Л. Залесский, доцент*

Цель исследования – определить особенности освещения Цели устойчивого развития № 13, в частности по борьбе с климатическими изменениями, на онлайн-ресурсах областных газет Республики Беларусь, таких как «Могилевская правда», «Заря», «Витебские вести», «Гродненская правда», «Гомельские ведомости». В статье рассмотрены публикации с 2013 по 2020 год. Основное внимание уделяется тематическому и жанровому аспекту освещения проблемы изменения климата, а также выявлены проблемы формирования повестки дня по вопросу климатических условий на страницах белорусских газет. Научная новизна заключается в проведении контент-аналитического исследования по реализации Цели устойчивого развития № 13, а также разработаны рекомендации для редакций областных газет по развитию информированности населения страны в рамках данной тематики.

Ключевые слова: цели устойчивого развития; климатические изменения; реализация проекта; климатические условия; окружающая среда.

Цель устойчивого развития ООН № 13 гласит: «Изменение климата, вызванное экономическим ростом и увеличением численности населения, оказывает воздействие на людей и на природные системы в каждой стране. Изменение климата может усугубить и существующие угрозы, такие как нехватка продовольствия и воды, что может привести к конфликту» [1]. Выбросы парникового газа, связанные с деятельностью человека, достигли исторического максимума. Изменение климата, подстегиваемое экономическим ростом и увеличением численности населения, оказывает широкое воздействие на человека и на природные системы в каждой стране на каждом континенте. С повышением температуры воздуха и океана количество снега и льда уменьшилось, а уровень моря поднялся. По имеющимся прогнозам, в течение XXI века температура поверхности Земли продолжит увеличиваться.

Средства массовой информации играют важную роль в освещении проблем по изменению климата. Для анализа были выбраны наиболее крупные газеты пяти областей Беларуси.

Сейчас большая часть населения нашей страны обращается к интернет-версиям газет, так как это самый оперативный ресурс получения информации, через который редакции газет могут коммуницировать с читателями. Поэтому проведен мониторинг новостей на сайтах областных газет «Могилевская правда», «Заря», «Витебские вести», «Гродненская правда», «Гомельские ведомости».

Если рассматривать наполнение газеты **«Могилевская правда»**, то стоит отметить главный плюс – наличие специальной рубрики, в которой освещаются все новости, связанные непосредственно с ЦУР № 13 и ее реализацией на территории Могилевской области. Рубрика так и называется – «Цели устойчивого развития ООН в Беларуси». Она появилась в 2020 году. Сейчас там опубликовано лишь два материала от 11 января 2020 года, в которых сообщается о сути данной программы и о том, как прошел «круглый стол» с журналистами Могилевщины на данную тематику. Конечно, развитию данной рубрики сегодня надо уделять особое внимание, так как в рамках каждой из Целей устойчивого развития есть возможность публиковать не только новости, но и аналитические материалы. Но, к сожалению, таких материалов именно по выполнению ЦУР № 13 еще практически нет. А если и были, то потеряли свою актуальность. Материал, который отражал шаги властей Могилевской области и предприятий по данной теме, датируется только 2013 годом. Публикация под заголовком «Дом “солнечной” электроэнергии» сообщает о том, что в 2015 году в Могилеве должен быть сдан в эксплуатацию первый многоэтажный жилой дом, построенный с солнечными батареями. Электричество, произведенное с их помощью, не оказывает вредного воздействия на воздушные массы. И поэтому данный проект является одним из существенных шагов к обеспечению стабильности климатических условий. Но ни в 2015 году, ни позже в газете не было опубликовано материалов о том, закончилась ли стройка и как сейчас жители такого дома оценивают его удобства. Причины могут быть две: либо дом просто не построили, либо редакция газеты «Могилевская правда» решила обойти молчанием данное событие.

«Заря» – Брестская областная газета. В ней нет рубрики, которая касалась бы реализации Целей устойчивого развития или же экологии. Поэтому и новостей на тему изменения климата здесь немного. Одним из показательных материалов, который подталкивает читателя сфокусировать внимание на проблеме изменения климатических условий, в частности на таянии ледников, является новостная заметка «Британец совершил уникальный заплыв в Антарктиде» от 24 января 2020 года. Журналист в лиде сразу же очертил проблему, которая и послужила информационным пово-

дом: «Британский пловец Льюис Пью рассказал, что проплыл дистанцию в водах восточной Антарктиды по реке, которая образовалась из-за таяния ледников» [2]. Однако данная публикация отражает мировую картину, но никак не региональную – в Брестской области. Еще два значимых материала на эту тему опубликованы в 2020 году. В них остро ставится вопрос сохранения баланса на планете. Первый касается Всемирного метеорологического дня. Журналист очертил основные действия, которые предпринимаются филиалом «Брестского областного центра по гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды». 1 марта 2020 года журналист Е. Литвинович опубликовал аналитическую статью, которая рассказывает о проблеме почв Полесья. Информационным поводом послужила подготовка специального издания о Полесье. В статье читателям подробно объяснен ущерб, который был нанесен во время мелиорации болот. И было выдвинуто сразу три позиции экспертов в области природоохранной деятельности. Самое главное, что в публикации сделаны важные выводы. Одним из них стал комментарий одного из экспертов, который сказал: «Изменение климатических условий сегодня происходит на всей планете, и в новых реалиях надо не брать от природы, что только возможно, не поворачивать реки вспять: раз мы не в силах на это существенно повлиять, пора учиться приспосабливаться к тому, что есть, – вводить новые культуры, менять севообороты и так далее» [3].

Большое внимание проблеме экологического баланса уделяется газетой **«Витебские Вести»**. Издание разработало собственную рубрику «Экология», где публикуются важные новости и аналитические материалы, которые касаются действий по охране окружающей среды. Также материалы на данную тематику встречаются и в рубрике «Социум». Так, 11 декабря 2019 года был размещен материал В. Факеева «Современные остановки и умные светофоры устанавливают в Полоцке и Новополоцке в рамках проекта “Зеленые города”». Журналист сделал аналитический материал, в котором рассматривается позиция экспертов в области природоохранной деятельности на конференции, которая прошла в Новополоцке. В материале говорится: «В результате реализации проекта “Зеленые города” ожидается прямое сокращение выбросов парниковых газов в объеме 77,8 тысячи тонн CO_2 (в эквиваленте) в Полоцке и Новополоцке за счет повышения эффективности городского транспорта, а также 13,3 тыс. т CO_2 в Новогрудке за счет повышения энергоэффективности» [4]. Важно то, что власти Витебской области сразу перешли к реализации намеченных целей. Спустя два месяца, 21 февраля 2020 года, в газете был размещен материал «Благодаря проекту “ГорСвет” в Полоцке проведена самая масштабная в Беларуси модернизация уличного освещения», в котором автор очертил основные по-

ложения проекта и его цели понятным для читателя языком, что говорит о компетентности журналиста. Данная публикация непосредственно связана с выполнением ЦУР № 13 в Витебской области, так как с помощью данного проекта в Полоцке будут обеспечены контроль за электропотреблением на улицах города и возможность включать или выключать свет в зависимости от наличия людей, транспорта, освещенности и времени суток.

В Гродненской области такая газета, как **«Гродненская правда»**, охватывает большую аудиторию. Однако в ней до сих пор не разработана собственная рубрика, в которой могли бы размещаться материалы по теме экологии и изменений климата. С начала 2020 года здесь были опубликованы всего два материала, которые подготовили сотрудники редакции. Так, 24 марта 2020 года был опубликован материал, который непосредственно призывал читателей присоединиться к акции «Час Земли», запланированной на 28 марта. Журналист поясняет, что присоединением к акции предприятия и администрация Гродненской области хотят продемонстрировать свое неравнодушие к проблеме использования природных ресурсов. Аналитический материал на тему сохранения окружающей среды опубликован также 30 января 2020 года под заголовком «Древнейший клад Беловежской пуши: почему так важна мертвая древесина?». Географически Беловежская пуца располагается на территории Гродненской и Брестской областей и является важным охраняемым объектом. Ценность публикации заключается в том, что читателям дается определенное представление о проблемах этого уникального заповедника.

Все свежие новости Гомельской области размещаются в газете **«Гомельские ведомости»**. Сразу отметим, что в газете нет специальных рубрик, которые могли бы содержать материалы на тему изменения климата или реализации Целей устойчивого развития. А ведь на Гомельщине в Светлогорске развернулся завод по производству сульфатной беленой целлюлозы. 14 февраля 2020 года Президент А. Лукашенко посетил данный завод и отметил некоторые пункты, которые журналисты газеты отразили в материалах. В частности, были сообщены планы на будущее, которые предполагают уход от использования полиэтилена, который оказывает отрицательное влияние на экологию и не разлагается: «Надо от этого уходить. Надо все заворачивать – булочки, пирожки и прочее – в бумагу. У нас этого добра хватает. Но из этой целлюлозы, значит, надо создать такую упаковку и другие материалы» [5]. К сожалению, продолжения темы о том, как данное предприятие будет выполнять эту задачу, пока не наблюдается. Еще ряд материалов по теме экологии был опубликован 12 февраля и 5 марта 2020 года. Эти публикации дополняют друг друга, так как посвящены одной тематике. В частности, в

февральском материале журналист подробно рассказал читателям о запуске пилотного проекта в Гомельской области по заболачиванию выработанных торфяников.

Таким образом, проанализировав материалы пяти крупных белорусских областных газет по вопросам экологии и реализации ЦУР № 13 в нашей стране, можно сделать некоторые выводы. Во-первых, во всем мире сегодня остро стоит вопрос воспитания экологического мышления у миллионов людей. Крупнейшие средства массовой информации планеты стараются полноценно и всесторонне освещать реализацию глобальных Целей устойчивого развития на разных континентах. Но этого пока не скажешь о региональных СМИ нашей страны, которые должны быть нацелены на полноценное информирование населения по данной тематике. Практически во всех исследованных газетах отсутствуют соответствующие рубрики, в которых могла бы располагаться наиболее важная информация о выполнении ЦУР № 13. Отдельные попытки в этом направлении, которые отмечены в газете «Могилевская правда», только подчеркивают отставание других в этом вопросе. Конечно, всем белорусским региональным газетам стоит перенять данную инициативу, а газете «Могилевская правда» надо гораздо активнее развивать данное направление.

Во-вторых, журналистам, которые пишут на тему экологии и климатических изменений, следует гораздо больше внимания уделить аналитическому аспекту. Существует большое количество информационных поводов. Однако для освещения данной проблемы мало лишь писать о каком-то событии или принятии документов. Благодаря аналитике читатели смогут лучше усвоить информацию, понять всю суть сложившейся ситуации. Если есть материал об открытии завода или запуске какого-то проекта, то должна быть информация о том, как это может помочь улучшению климатических условий. Кроме того, каждый проект должен иметь какой-то итог, поэтому стоит периодически обращаться к ходу его развития, чтобы читателю было легко отследить всю его динамику.

В-третьих, многие материалы, которые касаются ЦУР № 13, сегодня занимают региональными изданиями из республиканских медиа. А вот собственных журналистских материалов остро не хватает. Поэтому редакциям в регионах стоит предпринять собственные меры по наращиванию информирования населения о проблемах климата. В данной ситуации полезно будет привлекать экспертов, которые могли бы даже вести собственные колонки. На примере человеческого организма стоит объяснять все отрицательные факторы, которым сейчас подвергаются люди из-за разрушения озонового слоя или же автомобильных выбросов. Благодаря проекции про-

блемы на каждого человека, журналисту будет проще достучаться до своего читателя и призвать к эффективным действиям по реализации Цели устойчивого развития № 13 «Борьба с изменением климата».

Библиографические ссылки

1. 17 целей устойчивого развития // Маркетинг со смыслом [Электронный ресурс]. URL: <http://makingsense.rbc.ru/sdgs> (дата обращения: 12.03.2020).
2. Британец совершил уникальный заплыв в Антарктиде // Заря [Электронный ресурс]. URL: <https://zarya.by/news/britanecz-sovershil-unikalnyij-zaplyiv-v-antarktide> (дата обращения: 24.03.2020).
3. *Литвинович Е.* Брестские ученые с иностранными коллегами готовят издание о Полесье // Заря [Электронный ресурс]. URL: <https://zarya.by/news/brestskie-uchenyie-s-inostrannymi-kollegami-gotovyat-izdaniya-o-polese> (дата обращения: 24.03.2020).
4. *Факеев В.* Современные остановки и умные светофоры устанавливают в Полоцке и Новополоцке в рамках проекта «Зеленые города» // Витебские вести [Электронный ресурс]. URL: <http://vitvesti.by/ekologiya/sovremennye-ostanovki-i-umnye-svetofory-ustanavliyaiut-v-polotcke-i-novopolotcke-v-ramkakh-proekta-zele-nye-goroda.html> (дата обращения: 24.03.2020).
5. «Молодцы! Вам большое спасибо!» – Лукашенко поблагодарил за новый завод в Светлогорске и ориентировал на перспективу // Гомельские Ведомости [Электронный ресурс]. 2020. URL: https://newsgomel.by/news/politics/lukashenko-orientiruet-svetlogorskiy-zavod-na-perspektivu-nuzhna-glubina-pererabotki-tsellyulozy_46664.html?sphrase_id=16322 (дата обращения: 24.03.2020).